

découvrir leur capitale, sans avoir à se déplacer.

### Parc de la Gatineau

Situé au Québec, le parc de la Gatineau occupe une place spéciale dans la structure économique et sociale de la région de la Capitale nationale. La Commission continue de poursuivre ses objectifs en matière de loisirs, de conservation et d'interprétation, grâce à une variété de programmes.

On trouve dans ce parc des installations récréatives — plages, terrains de camping et de pique-nique, sentiers récréatifs, — susceptibles d'intéresser les personnes de tous les groupes d'âge. Un réseau de sentiers de 700 kilomètres, de pistes à vocation diverses, a attiré, l'hiver dernier, 170 000 skieurs de randonnée.

Le nouvel amphithéâtre du lac Philippe, doté d'un matériel de projection amélioré, a été très apprécié des visiteurs.

Les deux centres de nature, situés au lac La Pêche et au lac Brown dans le parc de la Gatineau, continuent d'offrir à des groupes scolaires des programmes d'interprétation très populaires.

### Ceinture de verdure

La Ceinture de verdure est une étendue de 20 350 hectares d'espaces verts et de forêts entourant la Capitale nationale du côté ontarien de la rivière des Outaouais. C'est l'urbaniste français, Jacques Gréber, qui en proposa la création en 1950, dans le cadre d'un plan général d'aménagement et d'embellissement de la Capitale nationale. La Ceinture de verdure devait protéger les terres rurales environnantes contre l'étalement urbain incontrôlé qui caractérisait un grand nombre de villes et elle s'étend aujourd'hui de la baie Shirley, à l'ouest, jusqu'au ruisseau Green, à l'est.

Grâce à la Ceinture de verdure, la Capitale nationale dispose d'un environnement rural où abondent les richesses naturelles et historiques. Avec ses vallons, ses forêts et ses marais qui abritent de nombreuses variétés de plantes et d'animaux, la Ceinture de verdure réserve de nombreuses joies à celui qui veut ouvrir l'œil et tendre l'oreille.

### Le rôle de la Ceinture de verdure

Avec le parc de la Gatineau, la rivière des Outaouais et ses tributaires, la Ceinture de verdure constitue un cadre naturel unique et majestueux pour la Capitale nationale. Elle constitue un élément très important du développement de la région de la Capitale nationale. Son rôle permet, non seulement de répondre aux besoins

culturels et récréatifs de la région, mais aussi de préserver ses richesses naturelles et historiques pour les générations futures.

### Aires de conservation

Les aires de conservation couvrent environ le tiers de la Ceinture de verdure. Ces terrains sont des réserves écologiques où l'on peut observer la faune, étudier la nature en plein air, faire de la recherche et implanter des programmes d'interprétation de la nature.

La Ceinture de verdure compte trois principales aires de conservation. Les marais et les bois de Stony Swamp abritent une faune diverse, notamment des cerfs de Virginie, des castors et des oiseaux aquatiques. La tourbière de la Mer Bleue possède une flore et une faune typiques du Nord canadien. La vallée du ruisseau Green est bien connue pour ses argiles fossilifères.

### Programme d'interprétation

Le programme d'interprétation de la C.C.N. vise surtout à aider les gens à apprécier les nombreux attraits naturels et historiques de la région. Les premières activités d'interprétation ont commencé en 1974 avec l'ouverture des sentiers de nature et d'un centre d'interprétation dans l'aire de conservation Stony Swamp. Depuis, des centaines de touristes et des milliers d'écoliers s'y sont rendus pour étudier la flore et la faune canadiennes dans leur habitat naturel.

On a aménagé un deuxième centre d'interprétation à la tourbière de la Mer Bleue. Toute l'année, il y a, aux deux endroits, des naturalistes expérimentés qui dirigent des excursions guidées; ils expli-

quent les phénomènes naturels et répondent aux questions qui leur sont posées. Des sentiers de nature serpentent aussi les réserves forestières de la Pinède et de Pinhey.

Les visiteurs qui s'intéressent à l'aspect historique de la Ceinture de verdure peuvent se rendre à la Vieille Ferme, au sud de Stony Swamp. Ils y verront comment une famille de pionniers vivait dans les années 1870, leur façon de cultiver la terre, d'équarrir le bois, de filer la laine et de tisser leurs vêtements. On peut y voir aussi des animaux domestiques et participer, de temps à autre, à des activités spéciales. Au printemps, par exemple, les visiteurs peuvent apprendre comment faire du sirop d'érable en assistant à une partie de sucre traditionnelle.

### Loisirs

Les amateurs de sports en plein air sont bien servis par la Ceinture de verdure: c'est une des principales zones de loisirs de la région qui comprend un centre d'équitation, des pistes de ski, un centre communautaire, des glissoires, des terrains de jeu, un terrain de golf, des jardins potagers loués, des courts de tennis, des terrains de camping et un réseau de pistes cyclables.

Grâce à la planification et à l'aménagement réalisés jusqu'ici, la capitale du Canada est maintenant reconnue comme un modèle d'urbanisme.

La Commission de la Capitale nationale continue de travailler avec les divers gouvernements de la région pour que la capitale devienne un symbole national à l'image de sa diversité régionale et de ses richesses culturelles et linguistiques.



Ferme de la région de la Capitale nationale située dans la Ceinture de verdure.